

# GAZETA DE GERONA

DEL VIERNES 20 DE DICIEMBRE DE 1793.

*Hamburgo 15 de Octubre.*

**E**l día 10 del corriente llegó aquí un Oficial Prusiano con cartas del Rey su amo para el Consejo de esta ciudad, el qual se juntó inmediatamente á fin de enterarse de su contenido. Luego nombró una Junta para exâminar y resolver acerca de las proposiciones de aquel Soberano, que hasta ahora no sean comunicado al público.

El enviado de la Corte de Berlin en la de Stockolmo ha repetido de acuerdo con el de Inglaterra sus representaciones al Gobierno Sueco en órden á las grandes remesas no solamente de granos y víveres sino tambien de armas y municiones, que continuamente se despachan de los puertos de Suecia para los de Francia, y en el día se dispone á salir otro convoy con dichos efectos para el mismo destino. A este comercio tan perjudicial á los intentos de las Potencias aliadas, se atribuye la cantidad extraordinaria de letras y papel de crédito que circula en la bolsa ó casa de Contratacion del comercio de Stockolmo, debido todo á los Comisarios Franceses que estuvieron en Gotemburgo. Lo propio acontece en Copenhague, de donde salen diariamente embarcaciones cargadas de granos destinadas segun se dice para Bilbao; pero á su regreso declaran los Capitanes haber llevado sus cargamentos á Calais, al Havre de Gracia, ó Burdeos. Los mencionados Comisarios Franceses que dirigen este comercio se proponen pasar el invierno en Copenhague; y el 17 de Setiembre firmáron con otros 8 emisarios de su nacion un acto solemne adhiriendo á la Constitucion que el partido dominante de la Convencion ha hecho para la Francia.

*Hamm, en Westfalia, 16 de Octubre.*

**A**caba de llegar aquí Mr. Duhautoi, Coronel de la legion de Mirabeau, despachado por el Príncipe de Condé con noticia de la toma de las líneas de Weissemburgo, en cuya ciudad entró este Oficial; los habitantes contentísimos de verse libres del yugo llamado malamente Republicano, abrazaban á sus libertadores, les besaban las manos, y las insignias de Realismo tales como la flor de lis que el ejército de Condé trae en la manga izquierda de su uniforme. El General Wurmser confirmó el nombramiento que hizo el príncipe de Condé de un Comandante para la ciudad de Lanterburgo.

Una carta del Alto-Rhin, de 14 de este mes, contiene sobre aquel suceso las siguientes particularidades. „ Ayer á las 4 de la mañana fuéron acometidas y forzadas con la mayor felicidad las famosas líneas



neas de Weissemburgo. El Baron de Viomenil atacó la izquierda: el General Wurmser el centro; y el Príncipe de Waldeck estaba encargado de atacar la derecha atravesando para ello el Rhin. Todo se executó con la puntualidad y el buen éxito que podia esperarse de tales Generales y de tales tropas. La legion de Mirabeau hizo prodigios de valor; 4 horas seguidas peleó sola contra 5 batallones de tropas veteranas Francesas, las estrechó en sus mimas trincheras, cogió su artillería, y coronó estos sucesos apoderandose de Weissemburgo, cuyos baluartes tomó por escalada. Mr. de Viomenil se portó como un héroe. Los dos Ceroneles y otros muchos Oficiales quedaron heridos. El Duque de Laval y su hijo estaban á la frente de esta legion, la qual al entrar en Weissemburgo prorrumpia en las voces de viva el Rey, viva Viomenil, Montmorency &c. Dicese que la legion de Mirabeau, juntamente con otros cuerpos del ejército de Wurmser, se apoderó de 17 reductos, cogió á demas otros tantos cañones, y mató 600 hombres á los enemigos.

A esta ciudad de Hamm ha venido un Caballero Frances emigrado, que trae pliegos para el Conde de Artois de parte de los Jefes del ejército Catolico y Real del Poitou, ó sea el Vendée. Ya anteriormente habian despachado otras cartas para este Príncipe y para su hermano *Monsieur*, Conde de Provenza, por diferentes sugetos que perecieron en su viage, ó fueron hechos prisioneros; ahora expidieron dos: el que traia la carta para *Monsieur* naufragó en el mar. La que dirigen los Generales, y el Presidente é individuos del consejo superior de los Realistas al Conde de Artois, á quien reconocen como Teniente General del Reyno, tiene por obgeto suplicarle vaya á mandar en aquella provincia, que permanece leal, y fué la primera que tomó las armas contra los asesinos de su Rey y contra los enemigos de Dios y de su culto. Añaden que si esto fuese imposible, les envíe á lo ménos un Oficial General con todos sus poderes, á quienes obedezcan como al mismo Príncipe.

Londres 25 de Octubre.

Antes de la promocion militar de que se habló en la Gazeta última, habia promovido S. M. á Teniente General á su hijo 4.º el Príncipe Eduardo.

El dia 21 llegó aquí el Lord Jorge Conway, que acompañó al General Wurmser en la expedicion de Weissemburgo, y entregó al Lord Grenville una carta del Conde de Yarmouth, Ministro Británico cerca de S. M. Prusiana; la Corte ha publicado su extraxto que dice así:

Quartel General del ejército Austriaco de Weissemburgo. 14 de Octubre. Ayer á las 3 de la mañana hizo el General Wurmser el ataque que tenia proyectado contra las líneas de Lauter, acometiéndolas



las á un mismo tiempo por varias partes ; y tengo la satisfaccion de decir que actualmente se halla dueño de todas ellas. — Lauterburgo se entregó sin condicion alguna entre 3 y 4 de la tarde , despues de evacuarlo los enemigos , quienes segun el crecidísimo número de reductos que ocupaban, y la fuerza natural de aquella situacion, hubieran podido sostener un sitio de muchos dias. — Weissemburgo resistió algun tiempo : pues rodeada la plaza con un foso bastante ancho , y circundada de reductos, cañonearon los Franceses durante algunas horas á los Austriacos. Tiene tambien comunicacion con la montaña de Geilsberg , que domina de tal modo á la ciudad , que si los Franceses hubiesen resuelto sacar la posible ventaja de su situacion , no habrian podido los Austriacos tomar la plaza sin conseguir ántes alguna victoria en dicha montaña. Una parte de la plaza se quemó durante la batalla, y los Franceses pegaron fuego ántes de retirarse á sus almacenes aquí y en alstad. En los demás parages en que se defendieron durante esta refriega muy complicada , pues 6 diferentes columnas tenian que executar planes diversos , consiguieron los Austriacos grandes ventajas ; se apoderaron sucesivamente por asalto de varios reductos contruidos á la frente del campo enemigo, encontrando en el principal de ellos todas sus tiendas de campaña , muchas cajas de municiones , 9 banderas y 26 cañones , entre ellos 9 de un calibre muy grueso. Como estas varias acciones se concluyen ahora mismo , y que los cuerpos Austriacos están muy distantes unos de otros , no puedo enviar lista de los muertos , heridos y prisioneros. Los Franceses componian un cuerpo de 609 hombres. El ejército vencedor estuvo 14 horas sobre las armas , empeñado casi de continuo en una accion vivísima , y expuesto frecuentemente á un fuego terrible. «

Se asegura que el número de cañones, morteros y obuses cogidos á los enemigos en dichas líneas pasa de 150 piezas.

La fragata Inglesa Crescent de 32 cañones , Capitan Mr. Saumarez , apresó el dia 20 , á vista del puerto de Cherburgo , á la Francesa llamada Reunion , de porte de 36 piezas de artillería. juzgando esta que el buque Ingles era uno que aguardaban con víveres en aquel puerto de Francia , lo esperó hasta no poder huir. El combate duró 2 horas y 10 minutos. El Oficial Ingles que fué á tomar posesion de la presa halló el puente cubierto de muertos y heridos en número de 81 ; en la Crescent no hubo mas que un herido , y lo fué por el retroceso de un cañon. Esta diferencia extraordinaria se atribuye á dos circunstancias esenciales : la 1.ª haber presentado siempre la fragata Inglesa su costado á la popa de la enemiga , y la 2.ª dirigir los Franceses todo su fuego á la arboladura de la Inglesa. Ambas han entrado en Spithead. La Francesa tenia 290 hombres de tripulacion , y la nuestra 220.



El Gobierno Británico ha comunicado una orden á los Comandantes de las esquadras y buques de S. M. para que dexen pasar sin impedimento alguno á los navios de línea Franceses nombrados Orion, Patriota, Aquilon y Poderoso, armados en urca y despachados desde Tolon. Se sabe que estas naves han llegado á Rochefort y á otros puertos de Francia en el Océano, en donde inmediatamente pusieron en arresto á la Oficialidad. El Almirante Hood ha ajustado un cange para los prisioneros Ingleses que están en Burdeos, Brest y otras partes, por los Franceses que despues de haberse entregado á la esquadra combinada quisieren volver al servicio de Francia.

De Hallifax, en los Estados Americanos Ingleses se ha recibido la siguiente carta escrita á 27 de Agosto. „El Capitan Coleman recién llegado aquí de la pesca de la ballena, ancló durante su viage en el Puerto-deseado, en la costa de los Patagones; vió á 400 ó 500 de aquellos naturales, y tuvo tiempo de observar su estatura, sobre la qual se ha hablado con vastante variedad. Tienen de alto 7 pies Ingleses con 6 ú 8 pulgadas mas; son muy robustos y muy afables. Estaban montados en caballos hermosos, y venian de lo interior del pais; como habitan muy poco las costas, los ven poquísimas veces los navegantes. Se visten con pieles muy ceñidas al cuerpo, y por esta circunstancia sobresale mucho su aventajado talle. Sus armas eran lanzas, arcos y flechas.“

*Brusélas 16 de Octubre.*

**E**l Duque de Yorck ha transferido su quartel general á Valenciennes desde Cisoing, en cuyo campo quedáron 2 Regimientos de dragones á las órdenes de Mr. Guillermo Erskine.— Desde que aquellas tropas evacuáron á Menin, intentáron los Franceses atacar dicha ciudad, pero hallándola defendida por los Hanoverianos, desistieron de este proyecto y se retiraron.

Del ejército que manda el General Otto, escribe un Oficial Austriaco que su destacamento atacó el dia 11 entre Arras y Cambray un cuerpo Francés destinado á hacer una diversion favorable al campamento que tienen cerca de Maubeuge. Ademas de derrotar completamente á los Franceses, les tomáron los Austriacos muchos prisioneros y 15 cañones.

Los enemigos repiten sus salidas de Maubeuge. El dia 6 á las 3 de la tarde acometiéron en número de 39 hombres de infantería con alguna caballería y cañones una parte de nuestro ejército cerca del parage nombrado Cense-d, en-bas, y al mismo tiempo un cuerpo de 200 hombres de caballería executaba otro ataque hácia Cense-Raimon. A favor de la ventaja del terreno, y del fuego de su artillería, consiguieron desalojar de aquellos lugares á nuestros puestos de cazadores; pero socorridos á tiempo por granaderos Walones y Húngaros



garos, y por otras tropas, los pusieron en fuga, y los persiguieron hasta sus mismas trincheras. Renovaron no obstante poco despues su ataque los Franceses, dirigiéndose por la orilla del Sambra à fin de rodear nuestra ala izquierda. Acudió inmediatamente el Mayor Bideskupy con fuerzas suficientes para obligar à que se retirasen los enemigos, que en esta empresa tuvieron 200 muertos y 300 heridos. Nuestra pérdida consistió en 2 Oficiales y 23 soldados muertos, y 2 Oficiales y 97 soldados heridos. Otra salida hicieron el dia 7 por la mañana atacando con un cuerpo de 4 à 50 hombres los mencionados parages; aunque al principio tuvieron alguna ventaja, al fin fueron rechazados dexando 300 muertos en el campo. No han logrado mejor suerte en las demas que han hecho hasta el 14; en la de este último dia fué considerable su pérdida. — Del quartel general de Puente de Sambra se oyó el mismo dia 14 un cañoneo muy vivo y muy largo; suponíase que fuese alguna accion entre los Austriacos y el ejército Frances que manda Jourdan, de quien aseguran que se adelanta contra los sitiadores de Maubeuge, habiendo juntado para hacer un ataque contra ellos quanta gente ha podido encontrar, y sacando las guarniciones de las plazas, à las quales envia la tropa de nueva leva, es decir, los habitantes de las ciudades y de las aldeas de casi todas edades, à quienes obliga con todo rigor à tomar las armas à fin de aumentar de qualquiera modo sus ejércitos, y que la muchedumbre y el miedo suplan por el valor y la pericia militar de que carecen.

*Ginebra à 21 de Octubre.*  
**E**l 18 de este mes se suprimió por decreto de la Convencion de París la Compañía Oriental de Francia, prohibiéndose que en adelante pueda formarse otra con este título. Los Directores de la que ahora existia presentarán sus cuentas à la nacion, y pagarán desde luego las sumas que deben al Gobierno, las quales se asegura pasan de 40 millones de libras.

Para aumentar la caballería de Francia se ha adoptado el plan de que cada jurisdiccion apronte seis caballos; con lo qual se espera juntar 409 antes de 1.º de Noviembre.

En medio de las victorias que segun escriben los Comisarios se consiguen contra los Realistas, no pueden ménos de confesar en sus mismas relaciones que les da mucho que hacer aquella guerra. Despues de la gran ventaja que consiguieron el 18 y 21 de Setiembre contra los patriotas, experimentaron algun contratiempo; pero à principios de este mes hicieron retroceder à la vanguardia de la guarnicion que fué de Maguncia. Los llamados Republicanos se disponian el dia 6 à atacar à aquellos temibles enemigos en Montagne, que aun no estaba tomado, aunque ya habian escrito su conquista à la Convencion.



Es crecidísimo el número de personas degolladas en Leon: la crueldad de los vencedores es igual á su codicia. Casi ningun rico se libra de la muerte: basta tener dinero ó ser noble para perder la vida; y los alborotos de aquella ciudad son pretexto suficiente para atropellar por todas las consideraciones de humanidad y justicia, y contentar de qualquiera modo su interes ó su venganza. Barrere, uno de los mandones tiránicos, fuè quien propuso el decreto de destruir á Leon. Quizá no tardará mucho en padecer la pena de sus delitos por parte de sus mismos compañeros y cómplices. Yá está denunciado en la Junta de los Jacobinos, que es en donde se disponen los decretos que despues da la Convencion. Hiciéron allí una larga pintura de la veleidad de sus opiniones; primero se hizo noble llamándose Barrere de Vienzac: fuè del Club ó Junta monárquica, y presidió en la de los Feuillans: era amigo del partido proscrito de Brissot: lo abandonó quando lo vió caido; y esta insubsistencia lo hace sospechoso. Tambien contribuye á esto el sumo poder que ha adquirido la Junta de salud pública, en la que el tal Barrere hace el primer papel. Con efecto puede decirse que en esta Junta está resumido el poder del Gobierno Frances, sobre todo desde que ha decretado la Convencion que el gobierno provisional de la República será revolucionario hasta que se ajuste la paz; que el Consejo ejecutivo, los Generales, y las autoridades públicas estén baxo las órdenes de dicha Junta; que no se tomará medida alguna sino mediante su anuencia; que las leyes revolucionarias se cumplirán sin demora, y que el ejército revolucionario quedé sometido á las órdenes de la propia Junta.

Tambien se ha decretado que desde 1.º de Marzo del año que viene se abastecerá Paris para un año entero: que se pondrá en aquella Capital una guarnicion miéntras dure la guerra, y lo mismo en todas las ciudades en donde se adviertan señales de insurreccion, cuyos habitantes ricos pagarán dichas tropas.

Se ha resuelto crear un tribunal de inspeccion para exáminar las cuentas de los que han tenido alguna parte en los negocios de la Francia desde el año de 1789.

*Madrid 10 de Diciembre.*

Con el plausible motivo del feliz cumpleaños de la Reyna nuestra Señora se vistió ayer la Corte de gala con uniforme, y hubo besamanos general en el Real Sitio de S. Lorenzo, siendo muy lucido y numeroso el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros, y otras personas distinguidas, que cumplimentaron á SS. MM. y AA.

Con fecha del 27 de Noviembre ha remitido el Capitan General del ejército del Rosellon la relacion que sigue:

„ La izquierda del ejército acaba de conseguir una victoria contra la derecha del enemigo, que por sus circunstancias es igualmente importante que gloriosa á las armas del Rey.

Las circunstancias que la constituyen importante son, que los enemigos, despues  
de



de los tres ataques que sufrieron en los dias 3, 10, y el de la noche del 14 al 15 de Octubre y en que fueron rechazados, aprovecharon el grande excedente de su número en mantener el campo y baterias, que tienen casi mezcladas con las nuestras, para atacar á un tiempo con 7  $\odot$  hombres la villa y puente de Ceret, de donde los rechazó el Marques de los Truxillos; y el Coll de Bañuls con 10  $\odot$ , de donde precisaron á retirarse al Mariscal de Campo Don Ildefonso de Arias, que atacado despues en los dias 28 y 30, tuvo la gloria de rechazarlos y batirlos con un número muy inferior.

Desahuciados de uno y otro punto, determinaron empeñarse en tomar el reducto, la villa y puente de Ceret; para cuyo objeto habian abierto á grande costa y trabajo una carretera por las alturas hasta S. Ferriol y Montbolò, á efecto de conducir su gruesa artilleria.

En estas circunstancias, y habiendo yo reforzado al Conde de la Union en Ceret con dos batallones, uno de Guardias, y otro de granaderos Provinciales, embié al Brigadier Conde de Molina al encuentro de dos batallones de España y Murcia, que retiré del Seu de Urgel, donde por entonces no hacian falta, para que con ellos se entrase en el alto Vallespir por Masanet, y uniéndose con el Coronel Conde de S. Genois, que mandaba en Prats de Molló, el corto batallon de Córdoba; con el Conde de Panatier, que mandaba la legion que forma; y los Somanes de Vallespir, y algunos de los Catalanes, fuese por las alturas de la torre de Batera y Cruz del fierro, mientras el Conde de la Union por el camino real de Arles, que interceptaban los enemigos, se dirigia á tomar el pueblo y las alturas de Paraldà y Montbolò.

El Brigadier D. Gregorio de la Cuesta fué destacado por el Conde de la Union por su derecha, y llevó la tropa con su acostumbrada inteligencia y resolucion. El Conde de Molina fué batiendo los puestos enemigos; y esto, y la escabrosidad de las montañas le detuvo forzosamente hasta las 10 y media, por lo qual no se pudieron cortar los enemigos; pero fueron desalojados, se les mataron algunos, e hicieron 13 prisioneros.

Irritados y aturdidos los enemigos de ver desbaratados sus proyectos en todos los puntos, se determinaron á hacer el último esfuerzo por aquella parte. Yo resolví atacarles á un tiempo por mi derecha y por mi izquierda. Para lo primero se dispuso que dos columnas fuesen por el Ampurdan, la una á cortar el cuerpo enemigo situado en las inmediaciones de Colera, y la otra al mando de D. Ildefonso Arias y D. Francisco Solano, á cogerlos en el Coll de Bañuls, donde su mala situacion los exponia á ser cortados en número de 3  $\odot$  hombres; baxar despues por el Coll de l'Oseille á caer sobre el flanco de las tropas que hacen frente á Don Juan Courten, mientras este General los atacaba de frente; y que al mismo tiempo nuestra Marina atacase el puerto y pueblo de Bañuls. Esta operacion nos hubiera hecho dueños de Bañuls y Port-Vendre, y seguidamente de Argeles. Los enemigos se hubieran refugiado sin recurso á Colliure, y todo aquel cuerpo de ejército, que se proponia invadir el Ampurdan, hubiera perecido; pero una tormenta repentina y espantosa causó la pérdida de la fragata Preciosa, el bergantin Galgo, la galeota Sta. Rufina, y la bombardera n.º 2, que fracasaron sobre nuestra costa: crecieron los rios y arroyos tan rápida y extraordinariamente, que fué preciso renunciar á la empresa. Este daño, aunque grande, no igualaba al que la duracion inaudita de 6 dias de espantosa lluvia ha producido ó estado para producir. El Tech tomó tal incremento que se llevó el puente de nuestra comunicacion con España: el camino de Rosas á Figueras se inundó en tanto grado, que no ha sido posible ni aun comunicar avisos; el cuerpo del ejército estaba cortado, y podia



solo comunicarse con un gran rodeo, pasando por el puente de Ceret: los enemigos tenian baterias sobre las alturas que dominan el camino y puente; y no podia pasarse sin peligro: la comunicacion de Rosas, depósito de los viveres, con Figueras, cortada enteramente, como va dicho: la de Céret con Morallas, y de este pueblo con Bellegarde, y la Junquera cortada por grandes arroyos invadeables, y llevados los puentes que à prevencion se habian echado ò habia: el ejército sin forrage alguno, ni cebada mas que para un dia: el pan para dos; y la lluvia è inundaciones cada vez mas fuertes.

En este conflicto tomé quantas providencias pude imaginar ò me propusieron. Hice coger las hojas de los olivos y encinas para mantener los caballos; envié partidas por los pueblos y caserios para no dexar ni grano ni ganado à ningun vecino. La tropa à la inclemencia, porque las tiendas las llevaba el viento, y las barracas se calaban è inundaban sin poder enjugarse, ni guisar; y en fin quanta clase de carencia è intemperie podia juntarse. Resolví aprovechar de la misma tempestad para atacar las alturas y baterias enemigas que batian è interceptaban el camino de Ceret por donde habia de recibir algunos auxilios, ò retirarme si no me bastaban los recursos extraordinarios; y dispuse el ataque para la madrugada del dia 25. Ya el dia antes baxaron à perfeccionar la interceptacion del camino 400 ò 500 enemigos, que atacados por 20 Catalanes y 50 caballos, à cuya cabeza se puso el Brigadier D. Fernando Valdés, y el Coronel D. Manuel Lopez Hidalgo, y guiados por el Teniente Coronel D. Joseph Galcano, Capitan del Provincial de Eciija, hombre de mucho valor, por lo qual fué graduado en Gibraltar, los llevó por lomas y terrenos quebrados, que no descubriéron à la caballeria, y pusieron en fuga no solo à los enemigos primeros, sino à otros 500 que venian à su socorro; les mataron mucha gente, hicieron 18 prisioneros, tomaron mas de 100 fusiles, las ollas, mantas y otros despojos.

El ataque formal de las 3 baterias enemigas y de la hermita de S. Ferriol era decisivo y pedia prontitud. Dispúsose en 5 columnas; la una mandada por Don Felipe Viana, Capitan de granaderos de Guardias Españolas: la segunda por el Brigadier D. Gregorio de la Cuesta: la tercera por el Teniente Coronel Marques de Coupigni, la quarta por el Teniente Coronel D. Joseph Galeano; y la quinta por el Mariscal de Campo Don Ildefonso Arias de Saavedra. No pudo verificarse el ataque aquel dia, y se remitió à la madrugada del 26. Fué tal la lluvia y las inundaciones, que à las 9 de la noche envié la contraórden; pero un barranco que intermediaba creció à tal punto, que arrastrò el puente provisional que hice poner aquella misma tarde para el paso de la tropa, y no pudo pasar la contraórden à las tres columnas que debian salir de Ceret para el ataque. Saliéron al fin estas, pero felizmente cayó un aguacero tan violento, que hizo invadeable un barranco que debian pasar para ir à los enemigos; y el Conde de la Union los mandó regresar à Ceret.

Como estas 3 columnas absorbian la mayor parte de nuestras tropas de aquel destino, se encargaron los Portugueses de cubrir los 3 puestos, del gran reducto, el puente y la villa; pero los enemigos que, como yo, no tenian mas recurso que el de lograr un ataque, aprovechando lo fatigado, calado y arrecido de nuestra tropa, atacaron à las 7 de la mañana à los Portugueses en el reducto, y lo ganaron. Baxaban retirándose los Portugueses quando el Conde de la Union supo la pérdida del reducto, objeto de la mayor importancia; y D. Felipe Viana recogiendo alguna tropa, aunque poca y la mayor parte de Guardias que volvian calados de agua y del frio que habian sufrido toda la noche, trepó al reducto y arrojó de él à los enemigos, de cuya accion ha salido herido de fusil en una pierna. Recobrado el reducto subió à él el Conde de la Union, vió à los enemigos en número y dispuestos

para



para el ataque, formó pronta y ácertadamente su resolución, y dispuso sus columnas. La tropa, incluso los Portugueses, fué con el mayor espíritu, les tomaron la primera batería, y sucesivamente las otras dos. Por último se apoderaron del importante puesto de S. Ferriol. Los enemigos han perdido mucha gente así de muertos y heridos, como prisioneros, y la artillería de las 3 baterías, entre ella un óbus que nos tomaron en Peirestortes. La acción es de las mas reñidas y bizarras. Soldados sin haberse enxugado ni descansado en 5 dias, mojadas las municiones, acabados de hacer una marcha, y viéndose tomado el reducto, que era toda su seguridad, han sostenido 4 horas y media de acción, en terrenos poco transitables en tiempo sereno, sin desmentirse un punto: tenemos algunos muertos y muchos heridos, pero en 2 ó 3 dias no podré circunstanciar la acción, ni dar parte formal del número de la pérdida de una y otra parte: y solo añadiré que esta acción es de las mas brillantes, y prueba que no hay soldado como el Español, en que comprehendo à los Portugueses, que lo son, quando los conducen bien y tienen confianza de sus xefes.

Esta acción nos asegura la tranquilidad de la comunicación, y la lluvia que ha cesado el transporte indispensable para la subsistencia à lo ménos de los hombres, sino de la caballería.

Quizá bastará para que los enemigos se retiren, y nos dexen tomar quarteles de invierno; pero de no, otros dos ataques en ámbos costados, que espero verificar al fin de esta semana, lo conseguirán mas completamente.

No se puede elogiar bastante al General, à la Oficialidad y à la tropa de ámbos Soberanos. Todo lo qual comunico à V. E. para que se sirva trasladarlo à la superior noticia de S. M.

Dios guarde à V. E. muchos años. Quartel general del Boulou 27 de Noviembre de 1793.—Exc. Señor.—Antonio Ricardos Carrillo.—Exc. Sr. Duque de la Alcudia.

Añade separadamente el mismo General, que se tomaron à los enemigos 15 carros de municiones, muchos fusiles, tiendas y viveres; que en la noche del 27 habian dexado un campo que tenian inmediato, y que en él se encontraron otros 9 carros de municiones. Asimismo se leen en otra carta las expresiones siguientes. „Esta constante superioridad de nuestras tropas sobre las enemigas tiene à estas muy abatidas y desanimadas. La presteza ademas, y el valor con que los paisanos acuden à defenderse y à rechazar à los contrarios, les ha desbaratado todo el plan de sus operaciones; y el numeroso paisanage de Ampurdan, que asitió con denuedo en el ataque de Espolla, llenó de terror à los Franceses, y les hizo ver que todos los Catalanes son soldados para resistirles.“

Igualmente con fecha de 29 último ha participado el General en xefe del ejército de Navarra y Guipuzcoa la noticia siguiente:

„Desde ayer noche comenzaron los enemigos à prepararse para atacarnos esta mañana, y habiendo sido sentidos à las 11 por nuestras partidas de escucha, les arrojaron nuestras baterías algunas balas y granadas.

Al amanecer nos han hecho fuego con su artillería desde la loma alta de la Cruz, y desde la de la ermita de Oruña se les ha correspondido por nuestras baterías, y se les ha obligado à retirar los cañones de dicha ermita.

A las 9 de la mañana atacaron los enemigos con mucha fuerza y empeño la punta de Diamante, que sobre nuestra derecha guarnecian 50 Voluntarios de Aragon, y la izquierda que acupaba la compañía de Ubeda, y aunque los nuestros disputaron el terreno largo tiempo con valor hubieron de ceder, y se retiraron à otros puestos poco distantes, donde se hicieron fuertes: y contuvieron al enemigo. Reforcé luego à los Aragoneses con 100 de sus Voluntarios, y 3 compañías de



las del batallón de Guipuzcoa, y à la compañía de Ubeda con 5 compañías de alternacion de las del Marques de la Romana: y de ámbos puestos fuéron arrojados los enemigos despues de una obstinada resistencia, habiendo contribuido à desalojarlos las baterías de Viriatu, y las del Portú y Buenaventura.

Por el centro han sostenido sus puestos nuestras tropas de descubierta, apoyadas por la batería de la loma del paso, sin que hayan adelantado uno los enemigos; y los Voluntarios de Cataluña que guarnecian la loma Verde sobre nuestra derecha la han conservado igualmente.

A la una despues de mediodia comenzó à minorarse el fuego del enemigo, y à las 2 cesó enteramente, y mandé que hiciese lo mismo el nuestro, y que se retirasen nuestras tropas de refuerzo y de prevencion despues de haberlo executado las del enemigo.

Nuestra pérdida ha consistido en un Oficial herido, que lo es D. Benito Araujo, Teniente del Regimiento Provincial de Orense: contusos D. Narciso de Valeta, Capitan de Voluntarios de Cataluña, y Don Joachín de Goycoechea, Subteniente del batallón de Guipuzcoa: un soldado muerto, 12 heridos, y 8 contusos de diferentes cuerpos, que es bien moderada, atendiendo à que ha durado el fuego 6 horas, y que se perdiéron y volviéron à recuperar dos puestos interesantes; pero no debe esto admirar, porque hace mucho tiempo que tengo preparado el terreno donde combatimos con retrincheramientos y plazas de armas que se sostienen unas à otras, y que se hallan protegidas de nuestras baterías.

No sabemos qual sea la perdida del enemigo, pero es regular que sea considerable. El terreno en que se ha combatido se extiende mas de media legua, y es todo de Francia. Nuestras tropas se han portado con su acostumbrado valor, merecen los mayores elogios."

Tambien el Mariscal de Campo D. Rafael Valdés, Comandante de las tropas Españolas destinadas en Tolon, en carta de 20 proximo anterior avisa lo que seguidamente se copia.

„Exc. Sr.: El dia 15 de este mes al romper el día, una avanzada de los enemigos hizo fuego contra la nuestra del fuerte de Malbusquet, mandada por el segundo Teniente del Regimiento de Mallorca D. Juan de Dios Humieres, y habiendo acudido al ruido de la fusilería la descubierta del campamento próximo, que se compone todo de Españoles à las órdenes del Conde del Puerto, se halló empeñada contra un cuerpo considerable de enemigos emboscados, los quales aparecieron inmediatamente atacando por derecha è izquierda con dos cañones de à 4. Esta descubierta se componia de 37 cazadores de Marina, mandados por su Teniente el Alferez de Navio D. Benito Prieto Solares, quien apostò su gente con la mayor oportunidad, y rompió el fuego à las 6 y quarto, avisando la situacion en que se hallaba, para que le reforzasen. Acudió su Alferez D. Manuel Moreno con algunos cazadores, y tuvo la desgracia de ser herido en un brazo, teniendo que retirarse. El Conde del Puerto observaba el empeño de las avanzadas y partidas de descubierta, y el vivo fuego de los enemigos; y como no habia objeto, enviò como à los 3 quartos para las 7 60 granaderos del Regimiento de Mallorca, de que es Coronel, y de los batallones de Marina, mandados los de Mallorca por el primer Teniente D. Pedro de la Justicia, y los de Marina por el Alferez de Fragata D. Ramon de la Torre, con la orden precisa de que todos se retirasen en buen orden, siendo su idea solamente el que los granaderos sostuviesen à las partidas avanzadas para que estas no padeciesen demasiado en la retirada. Esta no fué tan facil ni tan pronta como se deseaba, porque nuestras tropas habian hecho perder terreno al enemigo sin embargo de la superioridad que tenia, y la misma ventaja  
habia



habia empeñado á muchos entre los fuegos de los cañones violentos ; pero la actividad de los Oficiales y la disciplina de la tropa reunió á esta para la retirada , que fué protegida por todos los fuegos del fuerte de Malbusquet , y de 4 lanchas cañoneras y obuseras del mando del Capitan de Fragata D. Ignacio Marron ; los enemigos tuvieron alguna pérdida , si se ha de creer á los desertores.

Como á las 2 de esta tarde se presentaron 30 ó 40 enemigos haciendo fuego de fusil contra una guardia avanzada del puesto de San Antonio el Chico , que se situaba en unos molinos próximos. El Comandante del puesto , que lo es el Capitan de Fragata Don Francisco Xavier Uriarte mandó que se les hiciese fuego á metralla , y no siendo bastante para contenerlos , destacó una partida de 40 hombres y un Sargento de varios cuerpos al cargo de un Teniente Ingles , que pidió la salida , con orden precisa de desalojarlos de un puente que habian ocupado ; lo que consiguió á pesar del vivo fuego de los enemigos y del refuerzo que tuvieron , juntándose hasta 600 hombres que se habian esparcido , resguardándose con las tapias y arboleda contra nuestra tropa ; esta se aumentó con una compañía de granaderos del campamento Napolitano , que está próximo , y con 50 soldados de Marina y del Regimiento de Mallorca á cargo del primer Subteniente de este Regimiento D. Angel Blanco , los quales acudieron del puesto de San Antonio el Grande , viniendo á componer entre todos 250 hombres de las tropas aliadas , que sostuvieron vigorosamente el ataque de fuerza muy superior á la suya , y aun la hicieron retirar , volviéndose despues de anochecido los nuestros á sus puestos , habiendo dexado 100 hombres en los molinos por si los enemigos repetian otro ataque. En la descubierta del dia siguiente se advirtió que habia regueros de sangre despues de pasado el puente , y que los enemigos cargaban varios cadáveres en un carro.

Los dos ataques que van referidos fueron falsos , ó mas bien llamadas para acertar en el principal que los enemigos tenian meditado con mucha anticipacion : sus miras se dirigian hácia Balaguer para tomar las alturas que dominan el puerto , y establecer baterías de cañones y morteros con el fin de desalojar las esquadras. A este efecto empeñó la accion una partida enemiga de 50 hombres entre una y 2 de la tarde , dirigiéndose á la avanzada de los Españoles que depende de la batería de San Luis , en donde mandaba el Capitan de Fragata D. Felipe Jado de Cagigal ; este Comandante reforzó á su avansada con un Sargento y 30 hombres de Marina , pero los enemigos atacaron en fuerza , y nuestras tropas se retiraron al puesto prefixado , llevándose 2 prisioneros heridos ; Cagigal vió que el ataque era serio , que se desprendian los enemigos por todas partes de sus campamentos y de su quartel general formando 3 columnas , cuyo total reguló de 4 à 500 hombres ; no quedándole duda de las intenciones del enemigo , rompió el fuego con 2 baterías , distribuyendo al mismo tiempo la gente por todo el puesto , principalmente hácia la derecha , en donde avanzó al Capitan de Milicias de Lorca D. Camilo Marin con 50 hombres de su cuerpo , al Capitan de Suizos de Betschart D. Joseph Felkle con 100 del suyo , y 50 Napolitanos con un Oficial subalterno. Aunque los mayores esfuerzos se dirigian contra nuestra derecha , atacaron tambien el centro y la izquierda ; pero en todas partes se les recibió con igual vigor , y un fuego tambien seguido de cañon y fusil que hizo desistir á los enemigos por primera vez despues de hora y media de obstinado empeño , retirándose en desorden hácia el lugar de Seine , en donde se reunieron para volver al segundo ataque. En el primero fué herido el Comandante Cagigal ; pero no se separó del puesto y continuó mandando y previniéndose para el segundo , que fue todavia mas vigoroso y en la misma formacion de 3 columnas. Los batallones enemigos de línea trepaban con valor extraordinario por medio del fuego de metralla y fusileria , hasta



llegar algunos de ellos à los caballos de frisa ; pero los nuestros los rechazaron con igual valor , y el mismo Cagigal les persiguió con 50 hombres , dexando encargada la batería de S. Luis al Alferez de Navio D. Manuel Freyre de Andrade por haber sido herido de muerte el Teniente de Fragata D. Juan Llorente que servia en el cuerpo de artillería. Vuelto Cagigal con su tropa al puesto ya muy de noche mandò romper el fuego de las baterías porque se advertia un tercer ataque tambien por nuestra derecha , aunque no con igual vigor à los dos anteriores : de modo que à la media hora estaban los enemigos rechazados completamente , y bien separados de nuestras baterías.

Así que se advirtió en Tolon que los puestos de Balaguer estaban atacados ; se dispuso que marchasen à reforzarlos las compañías de granaderos de Hibernia y Málaga , 100 hombres mas de este último cuerpo , y otros 100 Napolitanos que llegaron despues de la accion ; pero infundiéron la confianza de que aquellos puestos estaban seguros, si los enemigos intentaban otro ataque durante la noche.

El Comandante general de la esquadra Española D. Juan de Lángara envió tambien 400 hombres de refuerzo , y volviéron à sus respectivos navios quando vieron que ya no eran necesarios.

Como los enemigos atacaron con tan fuerzas superiores , y el fuego duró tanto tiempo , han ocurrido varias desgracias ascendiendo à 12 el número de muertos, incluso el Teniente de Fragata Don Juan Llorente , 39 heridos , entre ellos un Teniente segundo y un Alferez de Fragata , y 2 Capitanes contusos: no pudiendo regularse con probabilidad la que ellos habrán tenido ; solo se sabe de cierto que la mañana siguiente los que hicieron la descubierta contaron unos 20 cadáveres , y vieron otros muchos mas lèjos , trayéndose 60 fusiles y varios despojos.

El Comandante D. Felipe Jado Cagigal se ha distinguido habiendose mantenido toda la accion sin embargo de hallarse herido , lo qual ha hecho mas penosa la curacion , aunque no pelagra : todos los Oficiales Españoles que se han nombrado , se han conducido como corresponde , y no ménos el segundo Teniente del Regimiento de Córdova D. Joseph Hernando , que se halla herido gravemente.

Los subscriptores à la obra intitulada Origen de las leyes, artes, ciencias , y sus primeros progresos en los pueblos antiguos , acudirán à recoger el primer tomo pagando el importe del segundo. Se halla venal en Madrid en la Librería de Escribano ; de Barco , y en la de Herrera , en las que sigue abierta la subscripcion.

Catecismo histórico del Abad de Fleuri , ó compendio de la Historia Sagrada y de la Doctrina Christiana para instruccion de los niños, en preguntas y respuestas, y lecciones seguidas para leerlas, en las escuelas ; traducido del frances para utilidad de la tierna juventud. Este tomito , que à beneficio de los niños y alivio de los maestros acaba de hacerse en letra mas crecida que los anteriores , se hallará à 30 quartos encuadernado en pergamino en Madrid en la Librería de Bravo.

La defensa critica de la Inquisicion contra los Calvinistas , Luteranos y otros engañados por ellos : su autor D. Melchor Rafael de Macanaz ; dada à luz por D. Antonio Valladares y en dos tomos en 8.º se hallará en Barcelona en casa de la viuda Piferrer.

**CON LICENCIA Y PRIVILEGIO.**

Gerona : En la Imprenta de Joseph Bró Impresor del Rey.